

### BAB III

## METODE PENELITIAN

### 3.1 Jenis Penelitian

Penelitian ini menggunakan metode penelitian kualitatif deskriptif. Bogdan dan Taylor (1975, dalam Moleong 2012, hal. 4) mengatakan bahwa penelitian kualitatif adalah penelitian yang menghasilkan data deskriptif berupa kata-kata tertulis atau lisan dari orang-orang dan perilaku yang diamati. Sejalan dengan pernyataan Bogdan, Moleong (2012, hal. 6) mengatakan penelitian kualitatif digunakan untuk memahami fenomena tentang apa yang dialami oleh subjek penelitian misalnya perilaku, persepsi, motivasi, tindakan, dan sebagainya dengan cara deskripsi dalam bentuk kata-kata dan bahasa dalam suatu konteks alamiah.

Pemilihan jenis penelitian kualitatif deskriptif ini didasarkan atas inti permasalahan yang diangkat dalam paparan sebelumnya. Penelitian ini tidak untuk menguji sebuah hipotesis, melainkan untuk meneliti fenomena kebahasaan yang khas dari suatu karya sastra. Sutopo (2006, hal. 40) menambahkan bahwa penelitian deskripsi menekankan pada penyajian data dengan deskripsi kalimat yang rinci, lengkap, dan mendalam yang menggambarkan situasi yang sebenarnya dari objek yang diteliti.

### 3.2 Data dan Sumber Data

Sumber data dan data merupakan informasi paling penting dalam setiap penelitian. Untuk data yang digunakan dalam penelitian ini adalah kosakata dan kalimat dalam wacana teks cerita novel *Orang-orang Proyek*.

Kemudian sumber data menurut Arikunto (2010, hal. 172) merupakan subjek dari mana data diperoleh. Sejalan dengan pengertian Arikunto, Lofland (1984, dalam Moleong 2012, hal. 157) juga mengatakan bahwa sumber data penelitian kualitatif ialah kata-kata, dan tindakan selebihnya adalah data tambahan seperti dokumen dan lain-lain. Sumber data yang digunakan dalam penelitian ini adalah novel *Orang-orang Proyek* karya Ahmad Tohari. Novel OP diterbitkan oleh PT Gramedia Pustaka Utama Jakarta, cetakan pertama Januari 2007 dengan tebal halaman 224.

### 3.3 Teknik Pengumpulan Data

Dalam penelitian ini teknik pengumpulan data yang digunakan adalah simak dan catat. Pertama yang dilakukan oleh peneliti ialah membaca dan menghayati sumber data utama yaitu novel *Orang-orang Proyek* karya Ahmad Tohari. Selanjutnya peneliti sebagai instrumen kunci melakukan penyimakan secara cermat, terarah dan teliti terhadap sumber data dalam rangka memperoleh data yang diinginkan. Menurut Subroto dkk (1999, hal. 39) penyimakan secara cermat itu agar peneliti mengerti data penelitian yang benar-benar diperlukan untuk menjawab penelitian. Pencatatan data yang dilakukan setelah teknik simak ditaruh ke dalam kartu data. Hal itu akan mempermudah peneliti dalam pengklasifikasian data beserta analisisnya. Berikut tabel penjaringan dan pengumpulan data yang digunakan oleh peneliti.

Tabel 3.1 Penjaringan Data

No.	Aspek	Sub-aspek	Indikator	Kode
1.	Gaya Bahasa	Personifikasi	- Menggambarkan benda mati - Memiliki sifat kemanusiaan - Mengilustrasikan benda dapat bersikap dan bertingkah laku.	GB/Pers/O P/2007/...
		Hiperbola	- Menyatakan sesuatu secara berlebihan - Membesar-besarkan suatu hal yang kecil atau <i>sepeleh</i>	GB/Hip/OP /2007/...
		Metafora	- Membandingkan dua hal dalam bentuk singkat	GB/Meta/O P/2007/...
		Antonomasia	- Menggantikan nama diri - Menggantikan nama gelar resmi - Penggunaan jabatan untuk menggantikan nama diri	GB/Anto/O P/2007...
		Ironi	- Menyampaikan	GB/Iro/OP/

		pengekangan terhadap sesuatu	2007...
Sinisme		- Mengandung sindiran - Mengungkapkan ejekan terhadap kebaikan seseorang	GB/Sin/OP /2007...
Satire		- Mengandung ungkapan yang menertawakan pemberian orang lain - Mengandung ungkapan yang menolak sesuatu dari orang lain	GB/Sat/OP /2007...
Eufemisme		- Mengandung penghalusan kata - Istilah yang tidak mengandung perasaan seseorang	GB/Eufe/O P/2007...
Simile		- Menyatakan sesuatu perbandingan - Bersifat eksplisit - Mengandung kata: seperti, sama, sebagai, bagaikan, laksana, dan	GB/Sim/O P/2007...

		sebagainya.	
		Simbolik	- Menggunakan benda, binatang, dan tumbuhan sebagai simbol atau lambang.
		Kosakata Bahasa Daerah	- Penggunaan bahasa daerah - Dapat berupa bahasa Jawa, Sunda, Madura, Bali, dan sebagainya.
		Kosakata Bahasa Asing	- Penggunaan bahasa asing - Dapat berupa bahasa Inggris, Perancis, Jerman, dan sebagainya.
2.	Diksi	Sinonimi	- Penggunaan kata untuk menyatakan keakraban - Penggunaan kata untuk menimbulkan rasa hormat terhadap orang lain.
		Kata umum	- Penggunaan kata umum

GB/Simb/  
OP/2007...D/BD/OP/2  
007/...D/BA/OP/2  
007/...D/Sino/OP/  
2007/...

D/KU/OP/

		yang sering disebutkan - Menafsirkan banyak istilah	2007/...
	Kata khusus	- Penggunaan kata untuk menyatukan gambaran - Memberikan sugesti mengenai sesuatu hal secara mendalam	D/KK/OP/2007/...
	Kata Indera	- Penggunaan istilah yang menyatakan seolah dapat dirasakan oleh pancaindera	D/KI/OP/2007/...

Tabel 3.2 Pengumpulan Data

No.	Data	Kodifikasi
1.		GB/Pers/OP/2007/5/dt1
2.		D/BA/OP/2007/58/dt2

Keterangan Kodifikasi Data

\* GB/Pers/OP/2007/5/dt1

\* D/BA/OP/2007/5/dt2

1. GB: Gaya Bahasa

2. D: Diksi

3. **Pers:** Personifikasi (nama majas)
4. **BA:** Kosakata Bahasa Asing (nama diksi)
5. **OP:** Orang-orang Proyek (nama novel)
6. **2007:** Tahun penerbitan novel
7. **5 & 8:** Halaman kutipan dalam novel
8. dt: keterangan urutan data dalam subbab

### 3.4 Teknik Analisis Data

Proses analisis data dalam penelitian kualitatif dilakukan bersamaan dengan proses pengumpulan data. Subagyo dkk (1999, hal. 106) menyatakan banyaknya data yang terkumpul belum menjamin hasil penelitian akan baik pula dan sebaliknya sedikit tidaknya data yang terkumpul tidak dapat dipastikan sebagai hasil penelitian yang kurang memuaskan. Melalui pengumpulan data tersebut secara tidak langsung peneliti juga sedang mengumpulkan data-data penelitian.

Analisis ini merujuk pada penelitian Subroto dkk (1999, hal. 39-40) yang terdiri dari tiga kegiatan yaitu, reduksi data, penyajian data, dan penarikan kesimpulan.

Apabila ketiga kegiatan tersebut tidak dilakukan maka peneliti akan menghadapi beberapa kendala dalam memilah data. Hal itu disebabkan karena banyaknya data deskriptif kalimat yang merupakan inti dari novel.

Langkah awal dalam pengumpulan data sudah dipaparkan dalam subbab sebelumnya, kemudian masuk ke dalam tahap reduksi data. Reduksi data adalah proses penyeleksian data, pemfokusan, dan penyederhanaan data dan abstraksi data kasar dalam rangka penarikan kesimpulan. Kegiatan reduksi data ini

dilakukan untuk memilih dan memilah data yang sekiranya sesuai dengan fokus penelitian yang sudah disusun dalam rumusan masalah.

Langkah selanjutnya adalah penyajian data atau display data (*data display*).

Penyajian data merupakan proses merakit atau mengorganisasikan informasi yang ditemukan dalam kemungkinan penarikan kesimpulan. Pengorganisasian informasi ini merupakan proses intelektual dari penelitian kualitatif. Adapun komponen dalam kajian penelitian stilistika ini meliputi pemakaian diksi, gaya bahasa, dan fungsinya dalam alur cerita novel.

Langkah terakhir adalah penarikan simpulan atau verifikasi adalah proses analisis yang esensial. Penarikan simpulan itu didasarkan atas pengrganisasian informasi yang diperoleh dalam analisis data. Setelah itu, dilakukan penafsiran intelektual terhadap simpulan yang diperoleh.

### **3.5 Keabsahan Sumber Data**

Untuk mendapatkan data yang absah, akurat, dan sesuai dengan rumusan masalah kajian ini, maka peneliti menggunakan langkah triangulasi. Seperti apa yang dikatakan oleh William (1986, dikutip dari Sugiyono 2010, hal. 372)

*triangulation is qualitative cross-validation. It assesses the sufficiency of the data according to the convergence of multiple data source or multiple data collection*

*procedures.* Artinya, dengan adanya triangulasi dalam uji kredibelitas ini sebagai pengecekan data dari berbagai sumber dengan berbagai cara dan berbagai waktu.

Peneliti memilih triangulasi sumber. Sugiyono (2010, hal. 373) mengatakan triangulasi ini digunakan untuk menguji data dengan mengecek data yang



diperoleh dari berbagai sumber. Selanjutnya mengenai triangulasi tersebut peneliti melakukan beberapa langkah sebagai berikut.

- 1) Mendiskusikan data dengan ahli (dosen pembimbing) dan teman sejawat.

Diskusi tersebut dilakukan dengan cara berdiskusi mengenai pokok permasalahan yang sudah dipilih sebelumnya. Selanjutnya fungsi teman sejawat yang dipilih adalah untuk melakukan verifikasi kevalidan data penelitian. Hal itu dilakukan untuk mengetahui layak atau tidaknya data disajikan dalam sebuah penelitian.

- 2) Reduksi data yaitu dengan cara mengamati, mencermati, membaca ulang, dan memisahkan data yang memang layak untuk dipergunakan dalam pembahasan penelitian.

- 3) Membaca berbagai pustaka dan dokumen pendukung mengenai kajian stilistika, pilihan kata dalam bahasa Indonesia, gaya bahasa, dan sebagainya.

Pembacaan mengenai buku tersebut dilakukan secara berulang kali untuk mendapatkan data yang sesuai atau absah.